

Capital: un mes. . . . . 0,75  
 Provincia: trimestre. . . . . 2,50

Caballeros, 13

# EL LIBERAL

Se publica los miércoles y sábados

Quince de Julio, 26, 2.º

PRECIOS DE TARIFA

Número suelto 10 cénts.

## Por partida doble

Parece que en lo que á la política general afecta, se ha puesto sordina á los vocingleros rumores que pregaron á los cuatro vientos, duplicidades de criterio en el partido liberal y variedad de impulsos directivos, indicadores de la existencia de varias voluntades autónomas. Hoy ya no se habla á gritos de todo eso: cuando más se murmura, y excepción hecha de las visitas de Weyler no hay tema explotable para el pesimismo de los pasados días. Y como fenómeno digno de observarse, al propio tiempo que en política general se va serenando el ambiente, irradia la inquietud á la política provincial y en sus problemáticas esenciales renace la desconfianza que antes existiera en las esferas de la política central.

Por lo que á Cuenca afecta, nos encontramos con dos versiones completamente contradictorias; versiones que abarcan desde lo primordial hasta el detalle, sin que haya modo de que en nada convengan ni en nada se armonicen. Los unos sostienen que la jefatura política de la provincia continúa como antes, conferida á la misma personalidad ilustre y sin que el cambio de ministerio haya determinado la más pequeña modificación. Sostienen otros que ya no existe jefatura tal, porque el Presidente del Consejo ha indicado persona distinta para ese cargo político, eligiendo á uno de sus íntimos, ligado con él por vínculos de antiguo y entrañable afecto.

Por los primeros se nos dá como segura la lucha electoral en todos los distritos, y se nos afirma que los liberales irán en todas partes al combate con entusiasmo y fé; mientras que los segundos nos sostienen que las elecciones se harán de acuerdo con Catalina, dejando á su discrección varios distritos á cambio de ahorrar luchas en los demás.

Así también se nos asegura por los unos que el encasillado no sufre alteración al pasar de las manos de Moret y Alba á las de Canalejas y Merino; al propio tiempo que por los otros se nos notifica la muerte política de algún candidato para ser reemplazado por otro, demócrata de abolengo.

¿Qué decir por nuestra cuenta al encontramos explicados todos los problemas por partida doble?

Fácil y sencilla es la respuesta á la pregunta. Como soldados de fila seguiremos la bandera que se nos dé, sin más condición que la natural de no prescindir, por nada ni por nadie, de la defensa de los ideales democráticos.

No imitaremos á la rana que quiso parecerse al buey y reventó, excediéndose de nuestro modesto papel para erigirse en definidores infalibles. A otras esferas corresponde dar la solución, si por acaso el problema existe; y como se acualquiera la solución que se dé, ha de llenar la condi-

ción de ser en pro de lo que la idea liberal demanda, con ella iremos, porque vinimos á la vida engendrados por el santo amor á la libertad y á nuestra patria chica, y en esa comunión nos mantendremos sean los que fueren los vaivenes que imprima á la nave el piloto que la dirija, mientras no veamos en peligro de naufragio lo que constituye nuestras convicciones.

Por eso nos limitamos á dar cuenta de las encontradas opiniones, confiando en que no transcurrirán muchas horas sin que la calma reine en el ambiente, como reina ya en lo que á la política general afecta.

## LA ALCALDIA

Por haber marchado á Madrid á gestionar asuntos particulares, el primer teniente alcalde D. Ramón Balsalobre, se encargó del despacho de la alcaldía el segundo teniente, nuestro buen amigo D. Antero Nieto.

## COSAS DE LA FARÁNDULA

### El Género minúsculo

Y no tienen la culpa desto los poetas que las componen, porque algunos hay dellos que conocen muy bien en lo que yerran, y saben extremadamente lo que deben hacer; pero como las comedias se han hecho mercadería vendible, dicen y dicen verdad, que los representantes no se las comprarían si no tuvieran que pagar su obra le pide.

Así hablaba en su tiempo el gran humorista; y si hoy resucitara, vistiera ó no de levita, como el Sr. Barriobero supone, habría de condolerse de la situación de nuestra escena en frases aún más alicativas.

Cuesta trabajo reprimir la indignación y ahogar un grito de protesta cuando se contempla la situación actual de la escena española. Solo por un hábil rodeo se puede pasar de la cólera á una cierta filosofía estoica que se resuelve en desdén y silencio hostil, frente á ese degradado género chico, que ya ni tal nombre merece, pues llega á ser minúsculo.

Sería cosa de acocer á los autores de ciertos esperpentos cómico-lírico-cortográficos, tales como *A B C*. Será posible que de la capacidad cerebral de un hombre... es decir, de dos hombres, de un Perrín y de un Palacios, haya manado tal cúmulo de sandeces y patochadas sin sal y sin arte? Y escojo *A B C* como caso típico; pero podría poner otros varios ejemplos de obras que han sido recién estrenadas y «calurosamente aplaudidas», según el decir de los revisteros.

No se me cuece el pan dentro del cuerpo hasta que desahogue mi furia crítica, que es una furia bien aquilatada y quintaesenciada, como que ya pasó por el tamiz de la cultura, cuya flor y granazón es la más amplia tolerancia. Pocos días há leía yo un artículo en que cierto crítico teatral ponía por los cuernos de la luna á uno de estos corruptores del teatro español. ¡Infeliz teatro, qué mal le conocerían si le vieran los que lo criaron y esclarecieron en los bellos días del siglo de oro!

El crítico llamaba á uno de esos infusorios dramáticos cosas tales como «ingenioso autor» —no sé si aludiendo á que se las ingeniaba harto bien para sacar las monedas al prójimo; dueño y señor del género chico y otras lindes de este jaez. Y yo pensaba: ¿sabrá este hombre á punto fijo lo que se dice? ¿Habrá elaborado el artículo en estado de beodez ó bien será un clínico desenfrenado, que intenta burlarse del público? «¡Oh, fuerza de la adulación —dijeme luego con el gran maestro— á cuánto te extiendes y cuán dilatados límites son los de tu jurisdicción agradable!»

Al fin, la única filosofía de la vida es burla y más vale vivir jovial que apesadado. Por lo cual doy en creer que todas esas loanzas son

á modo de chanzonetas y una muy rodeada manera de llamar necio al autor. O más bien, considerándolo seriamente, este método crítico de los revisteros teatrales es semejante al método estético del alemán Fechner, el cual, según Max Schasler, da una medida arbitraria de los juicios arbitrarios de un número arbitrario de personas arbitrariamente escogidas.

Porque no se comprende de otro modo que se llame arte á ese género minúsculo, formado por retruécacos falsos, de oraciones vistosas y pantorrillas de tiples, ni artistas á los que lo cultivan. Este género minúsculo no puede ser arte en modo alguno, y á lo más será un arte inferior, protoplasma de arte, algo rudimentario y amorfo que viene á ser en la escala artística lo que en la escala zoológica son los amiboides.

Y naturalmente, el pueblo que cultiva y reverencia ese arte habrá de ser ó tornarse también inferior, rudimentario, detenido en los primeros peldaños de una civilización que culmina en el espiritualismo supremo de los dramas septentrionales. Indudablemente, media una distancia casi incommensurable entre un público que aplaude los dramas de Ibsen ó de Brienxy, un público que aplaude las astracanas de Perrín y Palacios. De la distancia entre los autores no hablemos, porque sería cuento de risa y de nunca acabar.

Bien sé que con esta fiscalización impertinente se atrae uno las antipatías de esos endemoniados autorcillos; pero el deber del crítico está ante todas las cosas. La Harpe fué odiado de Linguet y de Freron; y los Freron y los Linguet renacen siempre; pero La Harpe queda, y Freron y Linguet son olvidados de la posteridad. Que uno es demasiado fuerte para decir las cosas; quizás, pero á eso no fuerte que uno. *Cela est plus fort que moy*. Así, á golpe enérgico de buril, se forjan los críticos duraderos, á quienes después la posteridad puede definir como Voltaire definió á La Harpe; un joven lleno de virtud... (virtud en el sentido italiano, *virtù*; en el sentido latino también, *virtus*, valor, coraje, osadía), un *animosus infans*. Chateaubriand le resumió así: «en fin de cuentas, un espíritu recto, inteligente, imparcial en medio de sus pasiones, capaz de sentir el talento, de admirarlo, de llorar por unos bellos versos ó por una hermosa acción».

Imparcial, en medio de sus pasiones! Esa había de ser la divisa del crítico actualista, del crítico que vive entre sus contemporáneos y que ha de juzgarlos. Yo tendré mis pasiones como todo hombre; y ya he dicho en otra ocasión (*Confidencias de un crítico*; artículo publicado en la revista *Prometeo*; Diciembre de 1909) que no quisiera verme exento de ellas, ni aún como crítico; pero en medio de ellas, procuro mostrarme imparcial.

¿A quién no irrita el espectáculo de tantos y tantos autores funestos aplaudidos, y que siguen en el candelero por complacencias, por desdén del público, por negligencia de los críticos, no se porqué?...

¿Nunca se ha de sentir lo que se dice?

¿Nunca se ha de decir lo que se siente?...

Es razón, hoy como nunca, de repetir la lamentación de D. Francisco de Quevedo. No hace mucho se ha estrenado un esperpento lírico-dramático titulado *La pajarrera nacional*. El autor ó autores (que ni siquiera sé quienes son ni cómo se llaman, ni me importa) habrán debido calentarse los cascos hasta ponerlos en combustión para barajar esa nube de incoherencias, tonterías y disparates.

Hay indudablemente un género minúsculo, muy inferior al género chico. Lo llamaremos así, para distinguirlo del que se ha dado en llamar género infimo, que consiste casi siempre en variedades pornográficas. También aquí hay variedades pornográficas á la cuenta. Este género minúsculo se compone de vistosas decoraciones, riquísimo *atrezzo* y mucha exhibición de pantorrillas...

Comparado con estas obras, en las cuales los autores apenas ponen nada (¡y pluguiera á Dios que pusiesen aún menos!) y todo lo hacen el sastrer, el peluquero y el tramoyista, el repertorio del género chico es una joya literaria. Cotéjese *A B C* de Perrín y Palacios, con *El Perro chico* de Arniches, v. gr., y se verá que hay entre ambas obras la desproporción que hay

entre *La Iliada* de Homero, y *la Mujer fácil* de D. Alberto Insúa.

En *El Perro chico* hay *calembours* de cierto arte, y, en fin de cuentas, la obra encierra una tremenda lección moral para los españoles y es una sátira fina contra ese vicio nacional que es la rama más directa del tronco de la haraganería y que consiste en esperar la suerte, llámese lotería, emigración á América ó penetración en África...; la suerte, que vendrá como llovida del cielo, porque allí hay un Dios provido que vela muy especialmente por sus predilectos hijos, los españoles. Arniches y García Alvarez enseñan en esa obra el *self-help*, la propia ayuda, que han erigido en credo social los activos yanquis. Hay, pues, una lección moral en la obra, lección rebozada bajo las guirnaldas de chistes y escenas cómicas, no todas pasables desde el punto de vista de un arte puro y elevado, pero todas muy divertidas y regocijantes.

En cambio, sobre *A B C* no gravita ni se cierne, sino la memez más supina, revistiéndose toda la obra de un tinte opaco. *La Pajarrera nacional* es otro esperpento por el estilo; ni sé ni comprendo qué clase de cerebros sean los que se deleiten con tales insulsezas y boberías. Toda la sátira política que quiere desfilir la obra, en fuerza de ser procaz y venenosa es inocente, porque los extremos se tocan.

No he visto un rasgo de ingenio feliz, una nota humorística, siquier fuese de humorismo de baja estofa; nada hay en ella tampoco emocionante ó dramático. Desfile de tipos sórdidos, enjaretando al público versos malos, donde se vierten injurias que resultan cándidas en fuerza de ser procazes contra Lacierva, Moret, Maura, Melquiades Alvarez y Weyler, todos en montón... Y después de esto, para refrigerio, procurará decirse algo...

Salí del teatro triste, pensando: por este camino vamos á la ruina y á la castración de una raza que fué en otro tiempo talentada, enérgica y vibrante á todos los idealismos; por este camino vamos á la anulación intelectual y moral de las almas españolas.

ANDRÉS GONZÁLEZ-BLANCO.

Madrid, Marzo 1910.

## El Alcoholismo

En la trayectoria decadente de los organismos, manifiéstanse las exigencias de una defensa fisiológica, que repare la pérdida vital con medios reales ó ficticios. Por tal razón, el obrero es una víctima inconsciente del alcoholismo; porque atenúa sus agotadas energías en el trabajo y la incompleta nutrición, con lo más factible á la medida de sus recursos.

Solo los irreflexivos desconocen que la plaga social alcohólica, es á modo de fluido moral y material que resigna infortunados y enerva ruinas orgánicas. Nadie puede concebir que los obreros estenuados por el trabajo y el hambre, mantengan su actividad constante sin moderar los estragos de la compra-venta del sudor, con el veneno que fugaz entona su prematuro aniquilamiento.

Frecuentemente se dice con desprecio «ese es un miserable alcohólico», cuando debiera sonrojarnos su existencia; pues, significa el alcoholismo un cúmulo de ocultas realidades en las vidas de los hombres, mercedoras de nuestra protección caritativa aunque solo sea por ideales de fraternidad.

El alcoholismo es el efecto de una causa social. Decídmelo; ¿cuál sería la resolución de un aniquilado en las industrias tóxicas, al contemplar en su hogar la miseria y diezmada su vida, si le faltara un elemento anestésico que amortiguase sus razonados impulsos? La realidad sentida es la más funesta consejera y orienta las conciencias hacia el bárbaro desenfreno.

Destruiremos el alcoholismo cuando hayamos nivelado el trabajo y el reposo

cuando unidos todos los hombres para realizar el bien, dejemos de explotar el organismo humano hasta producir dolor moral en su alma.

M. GÓMEZ MOURÓN

ACUERDOS PLAUSIBLES

Por acuerdo de la Junta directiva del círculo de la Constancia, se ha instalado en el pasillo de aquella Sociedad, un buzón donde los socios puedan depositar la correspondencia.

También ha decidido la Junta adquirir por suscripción La Gaceta de Madrid, desde 1.º de Abril.

Aplaudimos ambos acuerdos, que han sido muy bien acogidos por los socios de tan popular círculo.

Noventa kilómetros en automóvil

Por la provincia

Es axiomática la frase de que no hay nada que ilustre como los viajes. Si el que viaja es observador y retiene lo que ha visto, aprende con poco trabajo, en algunos minutos, lo que le hubiera costado algunos días de lectura fatigosa.

Bien pronto una impresión desagradable, nos hizo pensar en la necesidad de trabajar por el mejoramiento de nuestro país; la carretera resultaba poco menos que imposible para el moderno vehículo y desde luego, muy deficiente para cumplir su misión de facilitar el tráfico.

Como sabemos de memoria que todas estas deficiencias no pueden ser atribuidas, ni en todo ni en parte, al personal de Obras públicas, sentíamos impulsos de preguntar: qué hace la representación de Cañete, que no gestiona lo preciso para que tales deficiencias no subsistan?

Subía, trepidando el motor por el esfuerzo, la tortuosa cuesta. Detrás quedaba el pueblo de Fuentes, sin que de él pudiera descubrirse más que la torre de la Iglesia. El extenso horizonte pesadumbre con su pelada aridez. Allí, en tiempos, hubo pinares famosos, siempre verdes. La lluvia retenida por el tejido de las raíces del monte, no se precipitaba en aluviones sobre el llano, descarnando la tierra, robándole su capa laborable; los ganados tenían pasto fresco y abundante y la riqueza del vecindario era proverbial.

nas, muy pocas, hojas históricas-penales, para gloria de la región.

Campos yermos, extensiones incultas ó cultivadas á la manera de los romanos tiempos; casas aisladas que mas parecen establos que viviendas. ¡Oh! decantado progreso que nos ha llevado á colonizar al otro lado del Estrecho ¡qué risible resultas cuando se piensa en ti, en medio de los campos de mi pobre tierra!

En la cuneta de la carretera yace abandonado un hermoso bloque de mármol; no lejos de allí muestra el monte el desgarrado de la cantera y otros bloques arrancados á la tierra, quedaron esparcidos como muestra de la fecundidad del filón. El trabajo intentó aplicar allí su esfuerzo honrado. ¡Inútil tarea! Los gastos, por la carencia de vías para la extracción, superaron al producto, á pesar de la abundancia de la hermosa piedra, y allí quedó derrotado el generoso impulso y de allí salió maltrecha el ansia regeneradora del que quiso llevar á tan olvidada región las maravillas de la industria. Con el mármol se hacen allí chozas de pastores. ¡A tan humilde menester está condenado lo que en otras tierras sirve para el adorno de los palacios!

A la izquierda se ve el arranque de un camino vecinal. A lo lejos, en el fondo del valle, sienta sus casas un pueblecito que á distancia parece un Belén infantil. El camino aquí debió ponerle en comunicación con el mundo; pero... el anhelo quedó incumplido y la explanation comenzada acusa ya siglos de vejez y señales de abandono. La alegría de aquel pueblo fué tan fugaz como las caricias de la Fortuna. El camino proyectado, así quedó, y el pueblo condenado á dormir por docenas de años en el fondo del valle aquél, su atraso y su incultura.

El paisaje cambia: el Cabriel de rápida corriente, lame acariciando los pies de las montañas. Sus francos desniveles guardan tesoro de energía; las espumas pa-lor gratuito y prodigo de bien industrias productivas; pero es más fácil cobrar el cupón sin riesgo, porque aún el Estado necesita del ahorro nacional y le atrae con intereses elevados y magníficamente garantidos. ¿Para qué discutir explotaciones industriales, si hay un medio fácil de sanear el rendimiento del dinero sin quebraderos de cabeza?

En los montes que por la derecha cierran el horizonte, hay veneros de riqueza inexplorada. En el crestónaje se acusa la formación primaria que guarda avara por docenas de siglos los cuarzos metálicos y las piritas preciadadas; pero están lejos, muy lejos los accionistas de las Ibarsis y Ojos Negros y aquí nadie trae ya en las minas porque no dan el oro á puñados y sin trabajo! Gran muestra de cultura y precioso ejemplo de adelanto educativo!

Aún en esta tierra se tiene de la mina el concepto que podían tener los habitantes de Timboctou.

Aparecen viñedos raquíticos, plantados en laderas pizarrosas. ¿Quién discurriría tal cultivo, allí donde el sol es extranjero?

Desaparecen los picachos de las hoces. Por estrecho desfiladero se sile á la llanura. Al fondo y en la cumbre lejána los restos del castillo que guareció á Cabrera. En el repliegue de la montaña, los restos de la muralla que se desmorona, aprisionan la histórica villa, cuna de don Alvaro.

Unos minutos más, y bajo el arco árabe pasa con trabajo el carruaje escoltado por un centenar de personas curiosas. Ya estamos en Cañete. Las niñas juegan en las calles porque la escuela está cerrada... ¿Qué más diremos? Hay hechos más elocuentes que cien discursos.

Arquitecto diocesano

Nuestro estimado amigo D. Eliecio González Mateos, arquitecto municipal de esta ciudad, ha sido nombrado para ejercer el mismo cargo en esta Diócesis.

Felicitamos al Sr. González por la nueva misión que se le ha conferido.

Los liberales de Cañete

Hay errores en la política producidos por la funesta costumbre de aceptar los juicios que nos dan hechos, sin tomarnos la molestia de contrastar su valor por nuestro criterio propio. También produce el error la ligereza de juzgar á distancia, tomando como artículo de fe lo que en la Corte opinan los profesionales, sin considerar qué deben ponerse en cuenta las opiniones interesadas.

Uno de los errores que venimos padeciendo es el de considerar el distrito de Cañete como feudo conservador, entusiasta de su diputado y campo perdido para la política liberal.

Nada más lejos de la verdad. El que visite los pueblos del distrito y oiga directamente á los electores se convencerá de que ni hay feudo, ni entusiasmo, ni conservadores.

Nada hay que inutilice más á los hombres políticos que la prolongada representación de un distrito, sin que se noten los beneficios que su gestión debiera reportar, y esto le ocurre hoy al actual diputado por Cañete, cuyo influjo allí vive únicamente del impulso adquirido, como le ocurre á los cuerpos que en rápida marcha pierden de pronto el impulso que los mueve.

En el distrito de Cañete es general y unánime el deseo de que se presente el candidato liberal para demostrar que terminó la influencia conservadora; y así lo proclaman todos, en cuanto se les presenta ocasión, pidiendo al Gobierno que designe el candidato que triunfe sin duda de ningún género.

No exigen aquellos electores que se extreme la acción oficial; no piden que felicitemos se cree una opinión que no existe. Piden un nombre no más, y se rasaban de que habiendo muchos aspirantes cualquiera de ellos á secundar el entusiasmo de los que le darian la victoria sin trabajo.

A diario nos exigen para que llamemos sobre todo la atención del Gobierno acerca de esto, pidiéndole la designación de candidato, y lo hacemos gustosos porque conocemos la opinión; nos hemos puesto en contacto con ella y creemos llegado el momento de que terminen las ficciones engañosas para que no subsista el error de tomar como feudo conservador el distrito más liberal de la provincia.

Corresponsales

Belfonte. — Ha tomado posesión de la escuela elemental de niños como maestro interino de la misma, nuestro amigo D. Eduvigis Garcia.

Tarancón. — Varios señores entusiastas del arte dramático están realizando activos trabajos para la creación, dentro de la sociedad Casino Nuevo, de otra sociedad artística, para lo cual cuentan ya con el concurso de más de sesenta socios del referido círculo y de distinguidas señoras de la localidad.

El proyecto, que tiende al fomento de la cultura, de otra porción de cosas y, sobre todo, á alejar el aburrimiento que ahora se enseorea horriblemente de nosotros, merece el éxito más honroso, y así se lo deseamos á los organizadores, á quienes damos nuestro modesto aplauso.

La deuda municipal

Hemos leído que el Ayuntamiento Salmantino, está gestionando con éxito la autorización para emitir un empréstito que le permita pagar las deudas que tiene contraídas; y hacer frente á las necesidades que impone la reforma de la población. El ejemplo que nos ofrece esa Corporación debemos seguirlo aquí; si queremos desterrar la peregrina de la deuda municipal y capacitarnos para hacer algo útil de lo mucho que Cuenca necesita.

No nos cansaremos de repetir que mientras no se resuelva acertadamente y por completo el problema de la deuda, nada podremos intentar que tenga mediana importancia, porque sería necio el pensar que las reformas prácticas

pueden llevarse á la práctica, careciendo del dinero que es indispensable gastar para realizarlas, y es inútil hacernos la ilusión de que en los presupuestos ordinarios podemos encontrar los recursos suficientes para lograr la solvencia y para pagar los proyectos más urgentes.

Queda, como camino único, si queremos de veras salir de la actual situación, la emisión de un empréstito debidamente garantizado, que enjague esa deuda liberándonos del peso muerto que representa en el pasivo del municipio. Ya en tiempos pasados se intentó, llegando á realizar algunos trabajos preliminares; obstáculos de alguna importancia debieron surgir para que no prosperase la idea y consecuentemente con nuestro especial carácter, el abandono fué la consecuencia de las primeras dificultades. Hay que insistir en el propósito, no cediendo ante las contrariedades, que en el orden legal, tienen su solución, si se pone empeño en buscarla y hay que realizar esa labor beneficiosa, que nos ahorraría mucho dinero, invertido hoy en intereses moratorios, y nos permitiría entrar con paso firme en el camino de las conquistas de la moderna civilización.

El Ayuntamiento puede sin esfuerzo ofrecer la garantía que necesita el capital para obtener el éxito en la empresa, y no creemos que se haga imposible aquí lo que en Salamanca se está realizando merced al trabajo constante y consciente de los ediles que se interesan por el porvenir de su ciudad.

Debe cualquiera de los concejales tomar la iniciativa en las próximas sesiones y debe el Ayuntamiento renovar los trabajos comenzados para dar el primer paso en la definitiva resolución del problema de la extinción de la deuda municipal.

PARA LOS AGRICULTORES

El peligro próximo

La presencia de la langosta en los pueblos de Belmonte, Montear y Pedernoso, agrava el peligro para los agricultores de la provincia, y es preciso que fijemos toda la atención en ello para poner los medios más energéticos en evitación del mal.

El Gobierno dispone de un crédito de 500.000 pesetas para auxiliar los trabajos de extinción. Estimamos preciso que se pida para esta provincia la cantidad necesaria de esas 500.000 pesetas, evitando que nos dejemos frente al peligro, sin más recursos que nuestras fuerzas propias.

Cuenca no debe ser olvidada porque el peligro la amenaza muy de cerca y tiene derecho á la protección en la misma medida que las demás provincias.

PLANES ELECTORALES

La proximidad del período electoral determina el que se vayan publicando cálculos más ó menos aproximados, en los que con la base de las noticias que ya son conocidas, y con lo que suple la fantasía de su autor, se augura el resultado de la próxima lucha electoral. El primer de estos cálculos completos lo ha publicado ayer un periódico de la Corte. El diario maurista profetiza para esta provincia la futura representación de sus distritos, en la forma siguiente: capital, D. Juan Corrocher; Cañete, D. Leopoldo Corrocher; Huete, Conde de San Luis; Motilla del Palancar, D. José Guillén Sol; San Clemente, D. Francisco Martínez Contreras, y Tarancón, D. Manuel Cobo Canalejas.

El augurio, tiene para nosotros una importancia indiscutible, si se considera que procede de un periódico maurista; y esta importancia la deducimos del hecho de reconocerse a priori por el órgano conservador el triunfo de los liberales en cuatro de los seis distritos de la provincia. Esto confirma de modo explícito lo que venimos proclamando y sosteniendo: el partido conservador no tiene en la provincia la fuerza de que por conveniencia alardea, y esto lo saben todos los que de política se ocupan, aunque aparenten ignorarlo. Ya lo ven los pregoneros de la influencia conservadora en la política conser-

vadora en Cuenca; un periódico maurista, en cuya redacción existen personalidades bien informadas de la política de Cuenca, en la que intervienen activamente, da ya por descontado el triunfo en cuatro distritos, suponiendo que en los otros dos no luchen los liberales. El dato es elocuente y para enseñanza de todos lo anotamos, sin que en cuanto al acierto de la profecía digamos por nuestra parte una sola palabra.

SUBASTAS

Para el día 4 de Abril próximo se anuncian las siguientes: 219 pinos en la Dehesa del Rio de Boniches, en 1.000 pesetas; 115 de la Dehesa Boyal de Campillos Sierra, en 1.025; 50 en la Dehesa Cañada Saez de Salinas, en 525; 803 en el Palancar de Beteta, en 3.600; 130 en la Dehesa de Abajo de El Pozuelo, en 1.300, y 249 en la Dehesa de El Rebollar de El Tobar, en 1.500.

Para el día 5: 167 pinos en la Sierra de Huerta del Marquesado, en 525; 100 en El Brezal de Laguna Seca, en 350, y en la Dehesa de Balsalobre, en 450.

Para el día 6: 249 pinos en Los Molinillos de Masogosa, en 1.050 pesetas, y 68 en Traslamesa de Santa María del Val, en 400 pesetas.

Las subastas se celebrarán en las Salas Consistoriales de los Ayuntamientos respectivos, a las doce de la mañana, en los días designados.

LA FERIA

En el año anterior, los enemigos de la feria, acogieron con fruición el pretexto de la guerra para suprimir en absoluto los festejos populares, dejando nuestra feria, reducida al paseo por Carretería y a la venta de los juguetes baratos en las puertas de los comercios. Como natural consecuencia de tal medida, no vinieron forasteros y dejó de ingresar en Cuenca una respetable cantidad; hecho lógico que se notó en las cajas de los establecimientos mercantiles.

En este año, no hay afortunadamente, pretexto y a los que no quieren la feria, les ha de ser más difícil la defensa de su deseo; pero ya que el pretexto racional no existe, cuentan, para lograr su intento con la costumbre, arraigada aquí, de no acordarse de Santa Bárbara hasta que no truena.

Siendo que todos los años se deja pasar el tiempo sin adoptar resolución alguna por lo que a la feria se refiere, y nos encontramos en pleno estío, desprovistos de medios para intentar cosa alguna de provecho. Entonces se aduce la poñisima razón de que no hay tiempo para nada y se despacha el asunto, con cuatro vulgaridades dignas de una feria de aldea, sin perjuicio de que por la premura nos cuesten esas vulgaridades lo que nos hubiera costado el hacerlo bien. Eee sí, ante las censuras de la opinión, se promete la enmienda para el año siguiente, promesa que se olvida con facilidad y que nunca se cumple.

La prensa llama siempre a tiempo la atención de todos: en el ánimo de todos está que para hacer algo bueno se requiere una inteligente preparación que no es labor de una semana; pero siguiendo la costumbre, los avisos se desatienden para lamentar después que el tiempo falta y nada pueda hacerse con éxito mediano.

Convencidos estamos de que ni el comercio por su tradicional apatía, ni el Ayuntamiento por su especial proceder, tomarán en cuenta nuestro aviso; pero esto no obsta para que cumplamos nuestro deber, y una vez más llamemos la atención de todos, para que se decidan, si quieren, a que tengamos una feria digna de una capital de provincia, porque estimamos el asunto de utilidad general y creemos que es hora ya de que nos decidamos a suprimir de una vez la feria, si no sabemos cómo podemos solemnizarla como es de razón.

TRIBUNALES

Señalamientos

Para los días 14 y 15 del actual está señalada la vista ante el jurado de Motilla del Palancar, de la causa seguida a Isaac Martínez y otros, por el delito de homicidio. Informará el letrado Sr. Escribano.

Suspensión

Ayer se suspendió la vista de la causa seguida a Juan Simarro, por el delito de homicidio.

Posesión

El martes próximo se posesionará de la presidencia de la Audiencia provincial, D. Enrique Robles.

Juramento

Ha prestado el juramento para tomar posesión de su cargo, el nuevo juez de Priego, D. Cándido Julián García Rodríguez.

Pagos

En la Audiencia se pagaron ayer las dietas e indemnizaciones devengadas en los juicios en que ha intervenido el jurado de Tarancón.

Denuncia

Hermenegildo Visier López, vecino de Albaladejo del Cuende, ha denunciado que se le ha excluido, a pesar de haber acreditado su derecho a figurar en ella.

HACIENDA

Los oficiales de esta delegación, D. Jesús Lozano González, D. Raimundo Iglesias del Pozo, D. Andrés Cañivano Alvarez y D. Ernesto del Val Sánchez, han sido designados por el señor Delegado para que realicen en la provincia las funciones de Inspección de los tributos.

La sociedad recaudadora de contribuciones ha acordado la cesantía del Recaudador auxiliar de la 1ª zona de Belmonte D. Pedro Antonio Ruiz Ariaga, y el nombramiento de don Fabricio Martínez, para recaudador de la 5ª zona de San Clemente.

PARA SEMANA SANTA

Nueva imagen

Nos dicen que en las procesiones de la próxima Semana Santa, figurará una nueva imagen, representativa de la Crucifixión, obra de un escultor de fama.

La cofradía de Jesús

La hermandad de Jesús Nazareno, hace una cuestion pública para la adquisición de una túnica, a fin de sustituir la que en la actualidad tiene su imagen titular.

Rebaja de trenes

Por la alcaldía se pedirá en esta semana la concesión de tarifas a precio reducido para los viajeros que hayan de venir con motivo de las próximas fiestas.

Reparaciones

Inmediatamente se dará principio a efectuar las reparaciones necesarias, en las calles que han de recorrer las procesiones, para que estas puedan efectuarse con la mayor comodidad.

Las Bandas

Tanto la banda provincial como la municipal estudian un repertorio nuevo de marchas para ejecutarlas en las procesiones. Las obras se han elegido escrupulosamente y en los ensayos se procede con gran actividad y exquisito cuidado.

Seguramente el aplauso público compensará el trabajo que están realizando los maestros Cabañas y Rubio.

De Instrucción pública

Planes acertados

Ya son conocidas las líneas generales del pensamiento del Sr. Conde de Romanones al frente del Ministerio de Instrucción pública. Lo esencial de los planes que se propone realizar está contenido en las siguientes líneas:

Podemos limitarnos, pues, a señalar la importancia de cuanto el ministro de Instrucción pública prepara.

Y en este camino merece la primacía lo referente a la reorganización de la primera enseñanza; este problema, el más arduo y grave de cuantos pueden presentarse a una nación, pasa ahora por una crisis que puede tener funestísimas consecuencias: se ha puesto de moda, y esto hace que acerca de él ha-

blen y dictaminen personas que, a juzgar por sus razonamientos y dictámenes, y fácil sería demostrarlo con prueba documental, le desconocen en absoluto.

En esto hay un peligro del que es necesario huir, y para ello hará muy bien el Sr. Conde de Romanones en realizar sus propósitos centralizadores. Si los municipios tienen iniciativas y medios para realizarlas, amplio campo les queda en la instauración de instituciones circum-escolares y post-escolares y en el mejoramiento de la escuela misma en cuanto a medios de acción se refiere, sin que haya de abandonarse lo esencial; la elección del profesorado con todas las garantías necesarias y la determinación en líneas generales de planes y métodos de enseñanza, sustrayendo además la instrucción primaria a influencias sectarias, igualmente perniciosas vengan de donde vinieren.

Es éste un tema de capital importancia en que hemos de insistir; pero que conviene señalar antes que todos a la consideración pública, que en este caso es señalar al aplauso de todos los propósitos del Sr. Conde de Romanones.

También merece general aplauso el propósito de modificar la forma de acceso al profesorado oficial: el actual ministro de Instrucción pública es enemigo del presente sistema de oposiciones y partidario, por tanto, del que demuestre mayor preparación pedagógica, establecer éste será una obra de europeización, reforma transcendentalísima y más eficaz que ninguna otra para la reorganización de la enseñanza en nuestro país.

Más rápidamente producirá sus beneficiosos efectos la protección que el ministro de Instrucción pública se propone conceder a la enseñanza privada. Con ella, sin alharacas ni plataformas, se abrirá la escuela a millares de niños que en la actualidad carecen de toda instrucción por insuficiencia de la enseñanza pública.

El amplio criterio con que el Sr. Conde de Romanones ve el problema candente de la enseñanza laica y la enseñanza confesional también puede ser motivo de aplauso, pero no de sorpresa para nadie: para el actual ministro de Instrucción pública esa clasificación no existe: no hay sino escuelas legales o ilegales, técnicamente buenas o malas; el ejemplo de Francia, que el ministro invoca, es suficiente para que nadie pueda rechazar el criterio amplio, pero profundamente gubernamental, del actual ministro.

Y si a esos propósitos se une el de conceder a la Universidad amplia autonomía, que será admirable coronamiento de las reformas que el ministro prepara, bien puede decirse que el edificio quedará completo y que el Ministerio de Instrucción pública habrá venido a ser, gracias a la feliz elección del Sr. Canalejas, lo que siempre debió: uno de los más importantes, si no el más importante de todos.

De él, en efecto, ha de surgir la regeneración mental de España, sin la cual, como labor previa, es inútil intentar ninguna otra.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Ha sido clasificado el maestro jubilado de Castillejo del Romeral D. Leonardo Saiz Camino.

El Sr. Saiz era el decano del Magisterio con quense habiendo ejercido su profesión no baja de cincuenta años.

Felicitemos a nuestro amigo y le deseamos disfrute la pensión concedida, por lo menos un número de años igual ó aproximado al que ha ejercido el Profesorado primario.

SUCESOS

Robo

En Tarancón se ha cometido un robo en la morada de Gumersindo Castellanos Ríos. Los delincuentes solo pudieron llevarse la insignificante suma de 50 pesetas.

Escándalo

En las primeras horas de la noche del jueves se promovió un fuerte escándalo en la calle de Alonso de Ojeda, produciéndose en el vecindario la consiguiente alarma. Afortunadamente no hubo consecuencias lamentables.

OFICIAL

El señor Gobernador civil ha impuesto al Secretario y Alcalde de Tejadillos la multa personal de 15 pesetas al primero y 50 al segundo, por no tramitar la denuncia producida por el guarda contra Calixto Jiménez y otros. Las multas deberán hacerlas efectivas en el plazo de quince días.

La misma resolución se ha adoptado con los Secretarios y Alcaldes de Pajarón y Villora por igual motivo.

Periodistas candidatos

Entre los muchos periodistas que presentan sus candidaturas para las próximas elecciones, figuran los siguientes,

según aseguraba ayer un ministro de la Corona.

Don Miguel Moya, D. José Ortega Munnilla, D. Rafael Gasset, D. José Gasset, D. Ramón Gasset, D. Julio Burell, don Antonio Sacristán, D. Antonio Rodríguez Lázaro, D. Tomás Romero, D. Alfredo Vicenti, D. Martín Fernández, D. José Francos Rodríguez, D. Texifonte Gallego, D. Francisco Barber, D. José Arpe, don Emilio Gabás, D. Dionisio Pérez, D. Luis López Ballesteros, D. Manuel Bueno, don Luis Armiñán, D. Emilio Riu, D. Salvador Canals, D. Manuel Quejana, señores Fernández La Torre, Rovira, García Gómez, Gómez de la Serna, Mella, Peris Mencheta, Castrovido, Rodrigo Soriano, Ginard de la Rosa, Catena, Martínez Contreras, Bocherini, Mataix, Santa Ana, Romeo, Delgado Barreto, Ruiz Benitez de Lugo, Fernández Arias, Urquía, Morote, Lombardero, Torres (D. José Luis), Castillejos, López (D. Daniel), Urzáiz, Iturralde, Retana, Melgares, Figueroa (D. Adolfo), Argente, Castro, Linares Rivas, Cobián (D. Luis), Blasco Ibáñez, Calzada, Sainz-Aubin, Pérez (D. Rogelio), De Miguel (D. Horacio), Revilla, Torre-Izuza, Coria, Solsona, Aura Boronat.

Decía ayer un ministro ante varios de sus correligionarios que le hablaban sobre la composición del futuro Congreso: «El sacerdocio de la Prensa es de divulgación y cultura, y por esta razón los antiguos periodistas señores Canalejas y conde de Romanones, inspiradores del Heraldo de Madrid y Diario Universal, contribuirán al triunfo de todas las candidaturas en que figuren periodistas».

El número de periodistas que presentan sus candidaturas se eleva a cuarenta, entre el Congreso y el Senado.

Visto y leído

Teoría sobre la felicidad

El filósofo Guillermo Ostawald, uno de los laureados con el premio Nobel, ha publicado en una revista una teoría muy original sobre la felicidad.

Dice así: «En cada proceso del cuerpo humano se produce una cantidad determinada de energía.

Cuando un hombre ejecuta cualquier trabajo, da una parte de esta energía con voluntad y la otra parte con resistencia.

Esta diferencia entre la primera y la segunda parte puede ser positiva ó negativa, según la voluntad sea mayor que la resistencia y viceversa.

En el primer caso, el trabajo es hecho con gusto.

Con disgusto en el segundo.

Pero hay aún otro factor; la energía producida por este proceso la diferencia. El producto de ella es proporcional a la felicidad interna del hombre.

Siendo la felicidad la diferencia de dos energías, la voluntad y la resistencia, resulta que multiplicando esta diferencia por un factor mayor (la energía de los jóvenes) el producto será mayor igualmente, mientras que si se multiplica por un factor menor (la energía de los viejos) el producto será más pequeño.

Y por lo mismo, los viejos no pueden ser felices».

FRIAND.

NOTAS ÚTILES

ALMANAQUE.—Día 12

Salte el Sol. 6'17 Aumentan los días por la mañana, 6 m.  
Pónese. 6'63 Aumentan los días por la tarde, 5 m.

EL TIEMPO

Temperatura máxima en los tres últimos días 15º  
Ídem mínima id. id. 0,1  
Diferencia. 14  
Barómetro. Presión hoy. 683 mm.  
Indicación. Variable.

TRENES

Correo. Sale 14 h. 20 m. Llega 0 h. 20 m.  
Mixto. 21 30. 19 25

COCHES CORREOS

De Cuenca a Minglanilla. Salida. 3 h. Llegada 19 h.  
» » a Cañete. Salida. 4 h. Parador de la Romana. Llegada 17 h.  
» » a Belmonte. Salida. 3 h. Llegada 17 h.  
» » a Priego. Salida. 3 h. Parador de Verde. Llegada 16 h.

A LOS FUMADORES

Está acreditado que el mejor papel para cigarrillos es el de la marca

ABADIE

De venta en todos los estancos. No deja residuos en la combustión.

Imp. y Enc. de F. Viejobuena.—Colón, 41

# EL LIBERAL

PERIÓDICO POLÍTICO

Organizará, desde el próximo mes, concursos de regalos de positivo valor á sus anunciantes y suscriptores.—Precios especiales y condiciones ventajosas del anuncio para las grandes propagandas.

## Almacén de maderas y sierra mecánica DE D. JUAN CORRECHER Y PARDO Almacenes en Madrid, Aranjuez y Cuenca

EN MADRID: Doña Blanca de Navarra, 5, Hotel **‡** EN CUENCA: Quince de Julio, 37.—Fermin Caballero, 10

### La Catalana

Sociedad Española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Autorizada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de 8 de Julio de 1909.

#### GARANTÍAS

Capital social.	5.000.000,00
Suscrito.	1.950.000,00
Desembolsado.	1.950.000,00
Inversiones y fondos disponibles.	3.372.556,98
Reserva.	2.116.098,48
Siniestros satisfechos.	12.186.853,84

Domicilio social: Barcelona: Rambla de Cataluña, núm. 15, y Cortes, 624.

SUCESOR EN CUENCA: Ferreros, 21.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Julio de 1909.

### ALMACÉN DE MADERAS

#### Baltasar Jiménez Zapatero

Las mejores maderas del país. Grandes existencias en todas las clases y medidas.

DIRECCIÓN: Calle de los Tintes, 25

### Confitería y Pastelería de Nicolás García

SUCESOR DE MANZANARES

Tartas.—Ramilletes.—Zapaterías, 2 TARANCÓN

### Julián García

Calderón de la Barca, 36

La inmensa acogida que me ha dispensado el público conqunense, me obliga á seguir haciendo precios baratísimos.

He recibido inmenso surtido en tiras bordadas, que hago precios como nadie.

Medias caladas para señora, desde 1'50 á 8 pesetas par.

Inmenso surtido en corsés para señora y niña.

Gran surtido en artículos para flores. Plantas y flores, confeccionados ramos para iglesias y otros varios.

Calzado para señora y niños.

Primera casa en puntillas por piezas y á varios precios.

Paquetería, quincalla, perfumería y pa-samanería.

No dejar de visitar esta casa, que es la más barata la de

### Julián García

Calderón de la Barca, 36

### VALENCIANO Y FRONCE

TEJIDOS DEL REINO Y EXTRANJEROS

Esta casa invita á sus numerosos clientes á que participen de sus grandes rebajas permanentes.

Plaza de Cánovas, 2

### Pañería de Nicolás Aldunate

17, Mariano Catalina, 17

CUENCA

Grandes surtidos en pañería novedad y negro, capas, pellizas y trajes para niños.

La casa que más barato vende.

### RELOJERÍA

#### "LA ARGENTINA,"

de Manuel Alba, —Calderón de la Barca, núm. 49, esquina á la calle Nueva.—Relojes de todas clases.—Composturas garantidas.

### MANUEL CABALLER

VENTA DE TOCINO Y MANTEGA AL POR MAYOR

Don Mariano Catalina, 33

Si rico salchichón queréis comer, acudid en el acto á Caballer.

No hay quien venda en mejores condiciones

suculentos jamones.

A todo comprador se garantiza de Caballer la rica longaniza.

### ULTRAMARINOS Y COLONIALES

ALMACÉN DE ACEITES Y JABONES

SALCHICHERÍA EXTREMEÑA

Sucursal en Villalba de la Sierra

En las carnes de vaca y de ternera, la casa Caballer es la primera.

Estun derroche en comestibles finos, coloniales, cafés y ultramarinos.

Por eso no hay quien pueda aquí vender lo que vende á diario Caballer.



### En la Relojería DE L. REDONDO BONILLA

SE VENDEN

Relojes para señora y caballero, marcas «Lorigines, L. Redondo», etc.

Relojes de pared en todos modelos.

Relojes de sobremesa y despertadores.

Relojes de torre, sistema «Redondo».

Máquinas para coser.

Máquinas rectilíneas para hacer medias y calcetines.

Artículos de Optica.

Gramófonos y discos.

Se remiten catálogos de todos los artículos que expende esta casa.

frente á la Constanca.—CUENCA



### JULIO LÓPEZ JOUVE

Procurador de los Tribunales

Agente de Negocios

HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Plaza de Cánovas, 13.—CUENCA

### Antero Nieto Lucas

CALDERÓN DE LA BARCA, 36.—CUENCA

Tejidos nacionales y extranjeros.—Gran surtido en artículos de temporada.—Corsés, fajas y géneros de punto.

SE VENDE la casa núm. 13 de la calle de Fermin Caballero, en esta ciudad.

En la Dirección de este periódico informarán.

AGENCIA de Encargos, Comisiones y Representaciones.

REGINO BARBERA

Encargos á diario de Cuenca á Madrid.

CUENCA: Agua, 21.—Madrid, S. José, 10 y 12, principal.

### L. Combe y Bruel

TARANCÓN

Compradores de Cereales.—Cobros de efectos de giro.—Abonos minerales de todas clases.

### "La Escolar Conquense,"

Librería, Objetos de Escritorio

y material de enseñanza

DE M. FERNÁNDEZ

Calderón de la Barca, 24

CUENCA

### Se alquila un piso

de la casa número 89 de la calle de Alfonso VIII.

Precio módico. Informarán en la Dirección de este periódico.

### LA MAQUINA

de coser. Criter, Bobina Central, es la más perfeccionada; cose ó borda con solo poner en movimiento un pequeño resorte.

Representante en Valverde del Júcar

LORENZO SANCHEZ

### H. IBERIA

de Victoriano Garcia. Carrajes del establecimiento á todos los trenes.

Timbre y luz eléctrica en todas las habitaciones.

TRATO ESMERADO

M. Catalina, 6. CUENCA

### ANÁLISIS Y Preparaciones Químicas.

A. BENÍTEZ POVEDA.

En esta antigua y acreditada Farmacia encontrará el público todo género de productos farmacéuticos, como específicos, alcaloides, cura Lister, ampollas esterilizadas, hiposifonios y óvulos vaginales, etc.

Mariano Catalina, 23. CUENCA

### FARMACIA Y LABORATORIO

de

DON LUPERCIO GONZÁLEZ

Rindrés de Cabrera, 9.—CUENCA

Jarabe antiferino, especialidad de la casa y de resultado infalible.

Venta de los específicos más acreditados.

### FONDA NUEVA

Y CASINO ANTIGUO DE INOCENTE BARRIOS

Servicio de Carruajes. Mozos á todos los trenes. Luz eléctrica y timbres en todas las habitaciones.

TARANCÓN

### CAMISERÍA MADRIENA

DE LA

Vista de Bérnabé Box

Calderón de la Barca, 29

Confección de ropa blanca para señora y caballero.—Inmenso surtido en géneros de punto de clase superior.—Corbatas y guantes.—Ropa para niños.—Barbuería salada.—Mil artículos del más exquisito gusto á precios módicos.

### VENTA

de una CASA en la calle de González Francés (antes Tablas), señalada con el núm. 8, compuesta de 3 pisos, con jardín-corral, cuadra y bohardilla habitable.

En la dirección de este periódico pueden presentarse las proposiciones, que se admiten con el pago del contado y á plazos.

### Farmacia, Droguería y Perfumería

DE P. MONTERO

El dueño de estos establecimientos ofrece á su numerosa clientela, tanto en Farmacia como en Droguería y Perfumería, géneros de primera calidad; alcaloides modernos, aparatos, específicos garantidos, pinturas preparadas y extractos olorosos.

Además tiene montado el servicio de trabajo de pintura con personal práctico y acreditado para hacer toda clase de obras y decorados, dibujos para bordados, última novedad, empapelados y revocos de fachadas.

En el ramo de Perfumería todo cuanto se desee en esencias, pomadas, brillantinas, cosméticos, lociones, tinturas, jabones, etcétera, etcétera.

En artículos de fotografía inmenso surtido en placas, postales, papel brillo, mate y calandina, velox, cubetas, prensas, cámaras oscuras, trípodes y tarjetitas.

No dejar de visitar estos establecimientos, seguros de ir bien servidos, porque las casas acreditadas no cagan á nadie.

Mariano Catalina, 48 y 50, CUENCA

### NUEVA CASA PICAZO

Calderón de la Barca, 18.—CUENCA

Gran establecimiento de sastrería con extraordinario surtido en géneros de novedad y negros para trajes de caballero.

Venta de paños y géneros similares.

El taller de sastrería está á cargo del acreditadísimo primer cortador D. Mariano Martí.

Para niños y caballero ropas hechas.

TARANCÓN

### BARNICES Y ESMALTES

Romero Girón

Los únicos genuinamente puros que se fabrican en España.

PEDIDOS A LAS OFICINAS CENTRALES

Jorge Juan, 5.—MADRID

### GRAN ESTABLECIMIENTO

DE MUEBLES DE TODAS CLASES

FÉLIX NAVARRO

Calderón de la Barca, 12 y 14

Mobiliarios completos y muebles sueltos á precios económicos.—Muebles finos de exquisito gusto.

### Andrés Díez Ramos

HUETE

El comercio mejor surtido en paquetería, tejidos y calzado.

Ultramarinos de las mejores marcas.

Chocolates, Tés y Cafés

Imprenta y Encuadernación

### F. VIEJOBUENO

Se hacen Membretes elegantes.—Edición de obras de lujo.—Tarjetas en el acto y toda clase de impresos.

### Calzado.

El mejor por su calidad, elegancia y economía es el que vende la casa

DEOGRACIAS CAÑAS

21, Mariano Catalina, 21

### LUIS ORTEGA.—Plaza de Cánovas, 13.—Ultramarinos.—Paquetería. Coloniales.—Gran surtido en tallas y artículos de viaje.—Especialidad en porcelanas.

### AGENCIA de Encargos, Comisiones y Representaciones.

REGINO BARBERA

Encargos á diario de Cuenca á Madrid.

CUENCA: Agua, 21.—Madrid, S. José, 10 y 12, principal.

### Calzado

Paquetería

Ferretería

DE

Nicasio Guardia

D. Mariano Catalina, 8

Precios sin competencia.

Surtido extraordinario.

### MAQUINARIA

Centrales Eléctricas.—Molinos Harineros.—Turbinas.—Motores á Gas.

Máquinas de vapor

### Hilario March

OFICINA TÉCNICA

AUGUSTO FIGUEROA, 11 y 13, PRAL

MADRID